

Honduras  
ante todo y  
sobre todo

# VANGUARDIA

Conciliación  
Democrática  
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Julio 23 de 1946

No. 6

Sección Editorial

## Debemos ser Hondureñistas

Ya es tiempo que los hondureños nos preocupemos más de nosotros mismos, nos demos cuenta exacta de que todos tenemos una madre común que se llama Honduras, cuyo destino, que es el nuestro, depende exclusivamente de nosotros los hondureños.

El hondureño, debido a su excesivo idealismo y universalismo, se ha olvidado de sí mismo. Sabemos más de los problemas de la India y de Estados Unidos que los habitantes mismos de esos países, y en cambio ignoramos cuales son las mejores tierras del país para cultivar nuestros típicos frijoles, pan de cada día de la inmensa mayoría del pueblo hondureño.

Los tradicionales partidos políticos hondureños, en su único afán de obtener el poder, se han olvidado del estudio de nuestros problemas nacionales. Administración tras administración, los empleados públicos se han concretado y se concretan únicamente a firmar circulares y papelerías rutinarias tendientes, la mayor parte del tiempo, sólo a querer justificar casillas en el presupuesto nacional. Mientras tanto nuestros problemas vitales duermen el sueño eterno de la indiferencia nuestra. Ya es hora que nos agachemos a estudiarnos nosotros mismos y nuestros problemas, para salir del atraso en que estamos. No esperemos nada de los demás pueblos, porque ellos tienen sus propios problemas que resolver y se preocuparán de su bienestar y no del nuestro. Procuremos resolver nuestros problemas nacionales buscando el beneficio de la mayoría de las masas hondureñas más necesitadas.

Los desaciertos cometidos por esos partidos han separado tanto a la familia hondureña, que la mayoría de los componentes militantes de ellos, han llegado a olvidar que unos y otros son hermanos, puesto que ambos son hondureños. Esa absurda división ha alcanzado una intensidad tal, que cuando un partido está en el poder olvida que está gobernando a Honduras y no sólo a sus partidarios, llegando hasta no considerar como hondureños a los del bando contrario, pues no sólo no les brinda ninguna protección en sus trabajos y empresas, sino que les hace dificultades en los asuntos relacionados con el gobierno y aún en sus negocios privados. Mientras tanto ambos bandos han protegido excesivamente a los extranjeros, quienes han conquistado una protección y situación tales en nuestro país, que se puede decir que Honduras es la Patria de los extranjeros, y que sus gobiernos son la pesadilla de los buenos hondureños.

Ya es tiempo que nuestros gobiernos traten de poner las cosas como deben ser; es decir, que recuerden que tanto «azules» como «colorados» y «demócratas» somos hondureños y que su deber es protegerlos, sin distinción de colores políticos, hasta lograr que el hondureño ocupe el primer puesto en su Patria, así como en Inglaterra, Estados Unidos y Francia, el inglés, el estadounidense y el francés son los primeros y los extranjeros después, lo que es natural y justo.

Debemos procurar que, por lo menos, se restablezca en Honduras, la igualdad de protección y posición—para hondureños y extranjeros, porque actualmente la situación está invertida en contra del hondureño.

Debido al estado de desorganización social y política nuestra, y a la presión de las influencias extranjeras, un complejo de inferioridad se ha apoderado de la mayor parte de nuestro pueblo, al grado

Pasa a la 4ª Página.

Cartas al pueblo sobre temas morales

## La Importancia del Trabajo

Por J. Antonio Peraza

El trabajo es ley ineludible que obliga a los hombres a vivir en continua actividad; es más, podemos decir que es una ley biológica por la cual nuestra existencia alcanza la categoría de creadora. Por esa ley sabemos del potencial que encierran nuestros músculos,

cuando se trata de trabajo material; y sabemos, también, de los resultados que logramos cuando funcionan nuestras facultades mentales. Por esa ley se inspira el espíritu para crear las obras de arte que han sido y que son el asombro de la humanidad; y por

ella misma, la ciencia nos obsequia con todos esos portentos que llenan páginas enteras de la historia del mundo. Por esa ley, el sabio descubre, en la soledad de su gabinete, los

Pasa a la 3a. Pág.

## Política y Empleados Públicos

Por Antonio Madrid h.

(CONTINUACION)

El sistema actual está consagrado en nuestra Constitución y sobretodo, triste realidad, está sancionado por la actual conciencia de los que se dedican y se han dedicado a nuestro politiquería, lo que

nos demuestra que necesitamos un cambio, no solamente en nuestra legislación, sino y principalmente, en nuestra realidad político-social actual lo que es bastante difícil; porque el nuevo sistema iría contra los intereses privados de los politiqueros, de los falsos políti-

cos, es decir de los ineptos, de los antipatriotas, que sólo ven su yo y que le tendrían miedo al sistema de concursos, que inevitablemente los alejaría de la cosa pública; y, por desgracia, de esos hay muchos en nuestra tierra, pero lo dice

Pasa a la 2a pag.

## El Recital de H. Cano

Un acontecimiento de alto relieve artístico, como creo no se había verificado hasta ahora en esta ciudad de los laureles, fué el recital de Humberto Cano, ayer noche en el Teatro Hispano. Un acontecimiento de alto relieve artístico decimos, por tratarse del más puro entre los artes; la música, y por la calidad de su intérprete.

El público de San Pedro Sula ha tenido una buena oportunidad de escuchar un violinista de valor auténtico y para mayor satisfacción, talento hondureño.

En un Teatro completamente lleno por un auditorio ferviente, dejó oír Cano las no-

tas de su violín durante dos horas, sin que la atención y el entusiasmo decayeran un solo instante, siendo aplaudido calurosamente en todas las interpretaciones. Muchas de ellas fueron repetidas.

Querér hacer una descripción de la música ejecutada por Cano y su magnífica acompañante al piano Señora Enriqueta Hartling, aunque tuviéramos la capacidad para ello, sería simplemente quitarle todo su merito, pues como ha dicho Georges Duhamel. "No hay que explicar la música"

No teniendo nuestras palabras otro valor que el de similes "amateurs" de la música

y el de haber escuchado a algunos maestros en el arte de Paganini, como Monsieur Tibaout, podemos decir que Cano es un verdadero artista. Posee una seguridad absoluta sobre el arco y las cuerdas, ejecutando los pedazos mas difíciles con una naturalidad sorprendente. Unida a una técnica perfecta y a un estilo admirable, va el alma del verdadero artista que tramite inmediatamente al auditorio toda la emoción que nace en su corazón. Del programa variado y selecto ejecutado por Cano, retenemos la Tarantella, de Wieniawsky, pues habiendo escuchado ya esa obra por otros maestros, tuvimos la oportunidad de comparar y sin lugar a duda nuestro compatriota se manifestó como un virtuoso del violín haciendo una interpretación fulgurante de esa obra. También fué maravillosamente interpretada la "Canción Hondureña" compuesta por el mismo Cano, en la cual volcó toda su alma nostálgica hondureña.

Nosotros nos sentimos orgullosos de tener un artista compatriota nuestro de la calidad de Cano y deseamos que sea un ejemplo para las nuevas generaciones para que vean que en nuestra tierra hay buena materia prima y que lo que nos falta es voluntad, escuela y abandonar ese complejo de inferioridad que nos pierde.

Lamentamos nada más que dicho concierto no haya podido estar económicamente al alcance de todo el público sampedrano.

San Pedro Sula, 19 de Julio de 1946.

## Protección a la Agricultura

Por Ramón Rosa Figueroa h.

Con alguna frecuencia hemos leído en periódicos del gobierno frases como ésta: «El gobierno está prestando gran atención a la producción Agrícola Nacional» o ésta: «La Protección que el Estado da a la Agricultura», y siempre nos hemos preguntado con sorpresa cual es esa protección y apoyo del Estado hacia nuestra deficiente producción agrícola, no hemos visto claramente los medios de que se vale el gobierno para dar esa protección y con seguridad que el campesino común es decir nuestro labrador, nunca ha recibido esa tan cacareada protección. Ningún gobierno en nuestro país ha estado, ni está en capacidad de dar un apoyo decisivo a nuestra producción

agro-pecuaria, puesto que nuestra estructura económica de tipo semi-feudal y nuestra cultura con un nivel bajo comparado con países adelantados, impiden poner en práctica medidas protectoras de la colectividad y producción agrícola.

Para dar impulso a la producción agrícola, se necesitan varios factores; entre los más decisivos está el factor económico y el factor cultural.

El factor económico quedaría resuelto con la fundación de un Banco de Crédito Agrícola, o como se le quiera llamar, pero que su misión sea precisamente favorecer al pequeño agricultor. Ahora bien ¿Por qué no se ha fundado un Banco de ese Tipo? ¿No hay acaso en Honduras capitalis-

Pasa a la 3ª Página.

## El Problema de la Salud Dental

Plan de asistencia clínica dental para los niños de las escuelas.

Por RAMON ROSA FIGUEROA h.

(Continuación)

### Creación de una tarjeta de Salud Dental

El Ministerio de Instrucción Pública en colaboración con la Dirección de Sanidad y con los Dentistas, bien puede establecer una ficha dental para niños de edad escolar, es decir exigir a los niños que van a matricularse en las escuelas primarias una tarjeta de salud dental. Esta tarjeta es de uso común en la profesión dental, en ella están impresos todos los dientes tanto de la arcada superior como de la inferior; se consigna el nombre, edad, dirección y lugar de residencia. Las tarjetas podrían ser reclamadas por los padres de familia en la dirección de la escuela donde van a matricular a sus niños, el Director podría indicarles qué Dentista está encargado de hacer los exámenes. El Dentista hará el examen anotando las piezas que deben extraerse y las que deben curarse.

Ya con su tarjeta anotada, el padre de familia o encargado podrá inscribir a su niño y dejará su ficha en la dirección para pasarla al profesor de grado; el profesor de grado mandará por orden de lista ocho o diez alumnos diarios con sus respectivas tarjetas para que el Dentista encargado haga el tratamiento, que en este caso estará reducido a extraer las piezas destruidas y curar y obturar las que estén en buenas condiciones; este es un tratamiento que no exige muchos gastos y cualquier municipio por pobre que sea bien puede sufragarlos. Los resultados serían palpables al segundo año de establecido el sistema; los alumnos de segundo grado tendrían a no dudarlo al comenzar el año lectivo, un índice más alto de salud dental; las faltas, a la escuela por dolores dentarios; la falta de atención y aprovechamiento por la misma causa disminuirán notablemente.

Al finalizar los años de primaria, el niño ya tendrá el hábito de acudir al Dentista con frecuencia y llegará a adulto con su dentadura más o menos perfecta según la asiduidad con que concurre a hacerse sus revisiones.

Como decimos anteriormente la institución de la ficha dental para escolares no significaría un gran desembolso para el Estado y si traería un gran beneficio para los niños de escuela, pues su salud general mejoraría, y esto traería como consecuencia la formación de una juventud sana y fuerte.

Así damos por terminado este esbozo de estudio con el cual creemos cooperar en algo al engrandecimiento de nuestra patria que bien necesita de que sus hijos se preocupen por plantear sus problemas, estudiarlos y buscarles solución ajustada a las condiciones ambientales.

## Política y Emp..

Viene de la 1a. Pág.

Facil de obtener una cosa no es una razón para no luchar por ella; al contrario, es un motivo para hacerlo, sobretodo porque la mayoría d'l pueblo hondureño sacaría de ello provecho. Es necesario ser pesimista para ver nuestros defectos y optimista para obtener la fuerza necesaria para luchar por la mejora social. Ahora bien, «Natura non facit saltum», «la naturaleza no procede por saltos», dice el viejo proverbio latino, puesto a la moda por los científicos y, por consiguiente, para obtener nuestra reforma necesitamos ir poco a poco, si queremos proceder naturalmente.

Debemos empezar por dar a conocer al pueblo, al público, por medio de la prensa, radio y demás medios a nuestros alcances, los inconvenientes del sistema actual; demostrándole la conveniencia de un cambio y las ventajas que traería para él la adopción del nuevo sistema, hasta lograr que esa idea sea acep-

tada, por lo menos, por la mayoría de la gente pensante, sensata y de buena fe, que existe en nuestro pueblo, pero que, por desgracia para el país, generalmente es pasiva e indiferente a la política; cosa que no debe ser así, porque el bienestar de todos, resulta el de cada uno de los componentes de una nación; para que esa gente trabaje para que la idea del nuevo sistema llegue hasta el pueblo, único capaz de exigir que se ponga en práctica: Gabriel Cevalos G. dice con mucha razón a ese respecto: «Todo suceso colectivo, comienza por ser idea en el espíritu de los pocos y luego, se trasplanta a la realidad, en el acto de los muchos». Debemos también procurar que se funden verdaderos partidos políticos, es decir agrupaciones cívicas, que estudien nuestros problemas nacionales, el modo de resolverlos en beneficio de la mayoría de los hondureños y que lleven como único fin la puesta en práctica de esas soluciones y reformas que estimen convenientes; y que uno de esos partidos adopte como uno de sus principios o móviles el implantamiento del sistema que proponemos.

Para implantar el nuevo sistema sería necesario empezar por someter al sistema de curso los puestos cuyos ocupantes ofrecerían menos resistencia a su implantamiento y que debido a su escasa influencia política no podrían derribar a un Gobierno por que lo practica. Hay que comenzar por los puestos inferiores y por los del ramo de instrucción pública, que es donde se verían mejor los beneficios del sistema y así poco a poco ir sometiendo a concurso los puestos de jerarquía superior, hasta llegar a la cima. De ese modo, cuando los reaccionarios quisieren derrocar al gobierno que está implantando esa reforma, cosa que fácilmente, puede suceder, dado nuestro ambiente de ignorancia y poco patriotismo, si la reforma se hiciera de una sola vez, ya sería tarde para ellos y no podrían hacerlo, porque el nuevo sistema ya tendría el respaldo de la mayoría de la conciencia nacional y el pueblo sostendría al gobierno que estuviera implantando la reforma. Sería también necesario que el Estado, o particulares en cooperación con el Gobierno, fundaran una escuela especializada para la preparación de los candidatos a puestos públicos.

Creemos, pues, haber dado una idea general de nuestro sistema actual de selección de empleados públicos, de la manera como funciona en la práctica, de los graves inconvenientes que presenta, que de muestran la necesidad de un cambio. Hemos tratado también de dar las líneas generales del nuevo sistema que pro-

## Voces del Patriotismo Hondureño

Campo Ticamaya, 27 de Junio de 1946.

Sr. Dtor. de «Vanguardia», Lic. don Antonio Madrid h.. San Pedro Sula.

Muy estimado Dter.:

Adjunto a la presente envío un artículo, el cual lleva la misión de reforzar las aspiraciones y lema de ese ilustrado cuerpo democrático, que Ud. dignamente representa.

Ruégole a Ud., si lo tiene a bien, darle cabida en las columnas de su importante adalid; espero muy ansioso se sirva enviarme un número en donde sea insertado la cosecha de mi inteligencia, salvo de dividiendo.

Deséole el mayor bien posible en sus delicadas labores, hoy y por siempre, es Ud. ad libitum.

Fraternalmente:

J. A. Romero SANCHEZ.

Enterados nuestros lectores del desarrollo de la labor altamente importante que se han impuesto en favor de todos los hondureños esa pléyade de galenos y patronos que forman y encausan el «Partido Democrático Hondureño», desde la ciudad de San Pedro Sula, no creo necesario reseñar, puesto que la actuación y aptitud de estos eminentes apóstoles de la democracia resalta con caracteres preclaros al través del pensamiento, formando a conciencia de justicia y de derecho del uno al otro confin de nuestra cara patria; siguiendo de acuerdo con los eternos postulados morazánicos q' en ellos han germinado y florecido para q' los encausen por el derrotero de justicia y de derecho; como dijo Simón Bolívar:

«Solo la democracia, en mi concepto, es susceptible de una absoluta libertad»; palabras salidas y llenas de aliento, palabras que encierran el más ascendido patriotismo, son ellas y que deben ser las que brillarán en las mentes de todo buen hondureño; para coronar lo q' el prócer Argentino José de San Martín dijo: «Mis ideas y mis promesas a los países en que he guerreado se han cumplido; hacerlos independientes y dejar a su arbitrio la elección de su gobierno»; que sean estos pensamientos para mis compatriotas la recta interpretación, para formar una sola entidad, comunión de ideas y as-

piraciones para secundar a la noble tarea en que se han puesto de plasmar nuestros apóstoles del siglo veinte que residen en la Ciudad de los Laureles, que por designios del destino que el «Don Inefable» les ha revelado para salvación de los hijos de ese jirón de Centro América; excito y ruego de mi parte unámonos en esta fé y seámos excluivistas al movimiento democrático que es uno de los hechos más destacables de la época presente; he allí, pues, la razón fundamental de este alto credo, que animan a consagrar y reunir a los corazones democráticos a lo largo de esta lucha, todo cuanto para bien de todos los hondureños el que es de verdadero y positivo interés, con una amplitud hasta ahora desconocida, pero sea cual fuere la variedad de ideas y aspectos, apoyemos desinteresadamente hasta ver realizada con corona de laurel inmarcesible este pensamiento, que encaja respectivamente a lo que dijo Antonio José de Sucre: «Conquistad hoy y habéis dado libertad a vuestra patria y a la América»; es justo y evidente este caso, por que asemeja al ideal de estos patronos componentes de «Vanguardia»; máxime algo parecido como los cometas que de tiempo en tiempo admiran la humanidad en la bóveda del firmamento actual que es la cola de sus secuencias, pero se halla en torchada de puntos luminosos que, a modo de fanales, señalan las hermosas conquistas del progreso humano y su civilización.

En esta época de veloces via-

jes, de acelerado empeño, de enérgicos pensamientos hacia un cosmos mejor, no es de extrañar, por lo tanto que aún los conceptos que más arraigados parezcan y que no hayan visto al través del cristal de la experiencia, no desmayéis proseguir hacia la batalla de proseguir la democracia si sois buen hondureño, hasta ver a nuestra amada patria convertida y encausada por los senderos de libertad, igualdad y fraternidad, que son los tres fundamentos esenciales que dan vida institucional a una nación; pero antes de todo empeñar el mejor instrumento que es la voluntad, acción, perseverancia y fé, estas son las armas victoriosas con que se forjan la justicia y el derecho.

Tened presente en tu mente cual sello puesto, estos pensamientos: «Un país que lucha por la libertad no puede ser fracasado, ni derrotado»—José Matías Delgado.— «Libertad para el pueblo... garantías positivas: este es nuestro lema... La posteridad nos hará justicia»—Francisco Morazán».

J. A. Romero SANCHEZ.  
Campo Ticamaya, Junio de 1946

### R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

### Antonio Madrid h.

Abogado y Notario

San Pedro Sula Honduras

### INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organo del «Partido Democrático Hondureño»

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción: Dr. José Antonio Bobadilla

Administrador: Br. Héctor Henriquez

Redactores: Dres. Mario C. Rivas, Rodolfo Pasto. Zelaya Ing. Antonio Borrán h.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 0.50  
Número suelto L. 0.15  
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

LUCHEMOS por el Respeto y Cumplimiento de Nuestra Constitución Política y de Nuestras Leyes.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

# Política y Emp... -- La Importancia del Trabajo --

Viene de la 2a. Pág.

Viene de la Pág. 1ª

Por J. Antonio Peraza

ponemos, es decir, el de concursos, sistema que tiene muchas ventajas, pero que, desde luego, no es remedio de todo mal, pero si superior al nuestro basado únicamente en el partidismo. El sistema que proponemos funciona, con distintas variantes según el ambiente, en todos los países más civilizados y más poderosos de la tierra; lo que demuestra su eficacia y la necesidad de que luchemos por su implantamiento en nuestro país, si queremos realmente que nuestra patria camine por las sendas del progreso, mo-

ral, material y espiritual, mediante una buena organización pública, cosa que todo hondureño debe procurar, si desea que nuestro país sea digno de figurar como una verdadera nación en el concierto de los pueblos libres, y para preparar, mediante una buena organización interna, su unificación con sus hermanos de raza más próximos, que es la única manera que le permitirá obtener su verdadera independencia y desempeñar su misión en la tierra.

Paris, 20 de Enero de 1936.

## La Natalidad Ilegítima

Por el Doctor:

Ramón Villeda Morales

La civilización consagra sus esfuerzos al mejoramiento de las condiciones sociales de la colectividad; la noción colectiva ha absorbido a la noción individualista; las condiciones particulares del individuo deben supeditarse a las condiciones globales de la sociedad; el bienestar social exige coordinación, colaboración y hasta sacrificio de parte de los asociados; la comunidad reevalúa su moralidad en cada uno de sus miembros, justicia en cada uno de sus actos y legalidad en sus procedimientos y sanciones. En una palabra: responsabilizar sus factores integrantes para responsabilizarse a sí misma.

Toda acción encaminada a combatir un mal social como la Natalidad Ilegítima debe estar presidida por garantizar a la madre y al hijo, y esta garantía depende en gran parte de la responsabilidad civil y moral del progenitor. El ma-

trimonio es el medio más adecuado para conseguirla.

Porque, proteger a la madre soltera y al niño nacido fuera de matrimonio, como se ha venido haciendo hasta ahora, con medidas artificiosas higiénico-sociales o económico-sociales, es labor infructuosa, medidas paliativas suministradas a cuenta-gotas. Ya que la acción debe ser encaminada a crear responsabilidades y no a diluir responsabilidades. Y en este pienso como los argentinos: «Ni cárcel ni asilo; Hogar». Y como el profesor Luis Morzone: «¿Es propio afirmar que se trata de una crisis de la infancia? ¿Acaso no sería más justo definir este mal como una crisis de la familia?».

Rotary, como organización integrada por hombres dignos de la comunidad, bien puede iniciar una campaña para:

a) — Propender a la disminución del celibato, para ami-

EL "PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO" excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueroa h. en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.

PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

### CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....  
 Edad..... Lugar de Nacimiento.....  
 Vecindario y residencia..... Profesión u oficio.....  
 Estado..... Saben o no leer y escribir.....  
 Estatura..... Ojos.....  
 Pelo..... Naríz.....  
 Cara..... Color.....  
 Barba..... Bigote.....  
 Señas particulares.....  
 Fecha de admisión como miembro.....  
 Firma del Director de Propaganda..... Firma del Partidario.....

secretos prodigiosos de la naturaleza; y por ella misma, la tierra se brinda con los ramos exuberantes de sus frutos más ricos. En una palabra, es por esa ley que el carro de la Creación, irrumpiendo su vertiginosa carrera, traspasa los límites del Universo y nos enseña otras latitudes y otros mundos.

Decía Shakespeare que no es digno de saborear la miel el hombre que esquiva la colmena por temor al aguijón de las abejas; y así decimos nosotros que no vale la pena que aceptemos la vida si no nos sentimos capaces de merecerla mediante obras de trabajo constante. Y así como la sangre nutre nuestros tejidos, dándonos la existencia, así el trabajo alimenta, nuestras aspiraciones, dándonos forma.

Peró el trabajo no debe tener como único objeto el galardón con que la fortuna nos brinda sus galas seductoras: sino, más bien, el tesoro de felicidad con que, aun siendo pobres, nos conformamos en la vida. La fortuna es para el hombre que la persigue como aquella vieja carantoña que nos fastidia con sus halagos, pero que termina por esclavizarnos o apoderarse de nosotros. Por eso están equivocados los que creen que el trabajo sólo sirve para acumular riquezas; pues la misma pobreza, con ser pobreza, no es una calamidad. Además, debemos comprender que como dice Guyau: «Es rico quien, siendo pobre, se conforma con lo que tiene, y pobre quien, siendo rico, apetece más de lo que tiene». Hombre de trabajo no es el nabab que gasta gamonalmente más de lo que tiene o gana; sino aquel que, sin ganar cuantiosas cantidades de dinero, vive su vida decentemente, y hasta le sobra un poco para ayudar a los demás en sus necesidades. «La fortuna, dice el Dr. Marden, sonríe a los hombres que no se asustan del

norar el número de seres engendrados por la única fuerza de la conservación de la especie, mediante:

- b) — La filiación paterna obligatoria en los registros respectivos, para deducir la responsabilidad civil del fecundador.
- c) — Facilidades para efectuar el matrimonio, abreviando los muchos trámites que actualmente existen y suprimiendo todo impuesto.
- d) — Colaboración más estrecha entre las autoridades civiles y religiosas para coordinar los trámites entre uno y otro matrimonio.
- e) — Establecimiento de una enseñanza más completa en los centros de educación sobre Ética e Higiene Sexual, para crear el sentido de responsabilidad en las futuras generaciones, tanto desde el punto de vista eugénico como moral. Tegucigalpa, D. C. Marzo de 1943.

trabajo por fuerte que sea y tienen nervio y audacia bastantes para dejar de lado menudencias y fruslerías». Pero esa fortuna, de que habla Marden, se refiere a la felicidad del alma o a la tranquilidad del espíritu y no a la riqueza material.

Debemos ser trabajadores, no para que se diga que somos hombres de dinero, sino para sentirnos satisfechos por el bien que, con nuestro trabajo, podemos hacerle a nuestros semejantes. La juventud debe ser trabajadora, no para esperar la retribución que puede traerle su trabajo; sino, más bien, para tener la oportunidad propicia de obtener nombradía y prestigio por sus obras. La juventud debe rechazar la holganza y el ocio, así como se rechaza la mala hierba que trata de asfixiar al trigo. Debe saber que tanto la pereza como el ocio son vicios que corrompen el corazón y esterilizan la inteligencia, hasta el extremo que a hombres, en un tiempo útiles y necesarios, los han convertido en piltrafas abominables. Juventud que no trabaja es como un miembro que se anquilosa por ineptitud o como el vigor que se vuelve improductivo por el marasmo de su propia incapacidad. La juventud debe ser trabajadora para evitar un bochorno semejante.

Citaremos el ejemplo de uno de los hombres que con más tenacidad y entusiasmo trabajó durante toda su vida. Este hombre se llamó Jorge Washington Carver y pertenecía a la raza de color. Para él no hubo más diversiones que el trabajo constante, ni mayor felicidad que la ofrecida por la ciencia cuando respondía generosa al llamado de sus investigaciones. Nació en la más humilde pobreza, hasta el extremo de haber sido cambiado, cuando niño, por un caballo, amoldó su vida a todos los sinsabores y a todas las penalidades. Desde muy temprano de la mañana, durante los largos años que trabajó en el Instituto de Agricultura de Tuskegee, Alabama, Estados Unidos, no descansó un solo instante, ejemplarizando al prototipo del hombre de ciencia para quien el tiempo no es factor accidental sino decisivo. Debido a todos los productos que preparó con el Maní o Cacahuete, fué bautizado con el nombre de Mago del Maní.

Con frecuencia, el Dr. Carver solía decir a sus discípulos: «¡Dejad a un lado a los haraganes! Recordad que cuanto más ignorante somos tanto menos es Dios para nosotros». Y con facilidad se impacientaba por que se le decía la frase «más o menos», contestando que solo habían dos términos: «Exacto o erróneo». «Más o menos, repetía, es siempre erróneo». Y se guía: «No me digan que es más o menos exacto, porque si es así, quiere decir que es»

tán equivocados. Si llegamos a un arroyo de dos metros de ancho y no podemos saltar más que metro y medio, caeremos en el arroyo y nos ahogaremos. Bien podríamos haber nos quedado en la otra orilla y habernos ahorrado las consecuencias del salto».

El mayor afán del Dr. Carver fué la redención de la raza negra, probando que los negros eran capaces de realizar las obras de los blancos y dando en tierra con ese complejo, ya establecido, de la inferioridad racial. Probó, con sus obras, que la raza es una misma en todas sus manifestaciones y que lo único que varía en ella es el espíritu, estableciendo que existían espíritus superiores e inferiores, sin que esa calidad fuera determinada por el color de la piel. En sus largos años de trabajo logró extraer ciento setenta productos de la Batafata o Camote y otros tantos del Maní o Cacahuete, además de un sinnúmero de barnices de colores que elaboró con las tierras donde realizaba sus experiencias agrícolas.

Murió a una edad avanzada, sin sufrir la caducidad de los viejos, pues su corazón permaneció siempre joven y, por eso, ya en sus postrimerias, decía al referirse a la juventud: «Lo más satisfactorio que he encontrado en mis años de trabajo es el creciente anhelo de los jóvenes del país por adquirir conocimientos. Ese anhelo de educación es la mejor garantía de la sólida base que se prepara de nuestra América del futuro».

## Protección a...

Viene de la 1ª Página.

tas que puedan suscribir acciones suficientes y concentrar el mínimo de capital que prescribe la ley para la fundación de un Banco, y no es el gobierno el llamado en estos casos a tomar la iniciativa?. Claro que capitales si los hay, puesto que se han fundado compañías que como la S. A. H. S. A., por ejemplo, tienen invertidos valores regulares (y en la que se rumora que nuestro gobierno tiene invertida una buena suma). Bien se puede pues, como en este caso, concentrar suficiente cantidad de dinero para la fundación de un Banco. Si es que al fundar un nuevo Banco se creen lesionar los intereses de los otros Bancos, esto es un error; este nuevo Banco por el contrario ayudaría a aumentar las ganancias de la mayoría del pueblo hondureño y naturalmente que todos los Bancos tendrían siempre buenas utilidades, pues sostenemos y seguiremos sosteniendo que a mayor poder adquisitivo de las masas, mayores ganancias para las instituciones de crédito.

Pasa a la 4ª Página.

TRABAJEMOS por dar a todos los Hondureños, sin distinción de colores Políticos la Igualdad ante la Ley.  
PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

## Debemos ser...

Viene de la 1a. Pág.

que se ha llegado a creer que hasta lo más absurdo de los otros pueblos se debe imitar. Tenemos vicios y virtudes, como todos los pueblos. Nuestra personalidad nacional tiene sin duda algunos defectos, pero también posee elementos de gran valor intrínseco, que debemos conservar a todo trance, si deseamos que nuestro genio nacional sobreviva, que es nuestra única razón de ser.

Debemos preocuparnos por estudiar nuestra bella lengua española, dejar de menospreciarla. Que sea el extranjero quien deba aprender español para hablarlo con nosotros en nuestra tierra, y no que seamos nosotros que tengamos que aprender el idioma de ellos para hacerlos hablar aquí.

Dejemos de contar en oro o "dollars", porque dichas monedas no son nuestras. Contemos en nuestros lempiras.

Los padres de familia no deben conceder tanta libertad a sus hijas para conservar la antigua pureza de nuestras costumbres hogareñas. Nuestras mujeres no deben imitar tanto las costumbres de excesiva libertad de otros pueblos, porque deben recordar que nuestro temperamento y la falta de respeto de nuestros hombres para la mujer, pueden traer consecuencias desastrosas para su reputación. En otros países el modernismo o anglosajonismo femenino no es tan peligroso porque la educación el ambiente y el temperamento nacional permiten la libertad completa de la mujer, sin peligro para ella. En Honduras una libertad moderada es la que más les conviene a ellas mismas, por lo menos para mientras nuestro ambiente se transforma.

Defendamos y tratemos de desarrollar nuestra literatura, religión, culto a la amistad, a la familia, y al arte, nuestra lengua, nuestras típicas costumbres, y todas las demás buenas características de nuestra personalidad, que forman nuestro genio nacional. Así como un hombre vale por su personalidad, un pueblo obtiene su razón de ser por su genio nacional, porque sin él deja de ser interesante.

Conservemos nuestras típicas maneras de celebrar la Noche Buena, con los nacimientos, parrandas y platos especiales de ese tiempo, las serenatas y fiestas para celebrar acontecimientos familiares y religiosos, nuestras típicas canciones y marimbas, que interesan al turismo y ponen un sello de originalidad a nuestra personalidad nacional.

Que nuestros arquitectos, en lugar de imitar estilos extranjeros sin gracia, se inspiren en sus creaciones en nuestras propias fuentes artísticas Latinas y Mayas, porque en materia de arte nuestra raza no la supera ninguna, y el ideal del arquitecto debe ser obtener en sus creaciones la comodidad y la belleza.

Debemos estudiar, dar a conocer, estimular, proteger y desarrollar nuestros auténticos valores morales, literarios, artísticos y políticos, por todos los medios a nuestro alcance, para que se robustezcan y contribuyan al bienestar, progreso y gloria de nuestra Honduras.

Démos a conocer nuestros pocos productos agrícolas e industriales, establezcamos como norma el lema compre y proteja lo hondureño, en lugar de decir de una cosa hondureña, superior a la extranjera, muchas veces, esto no sirve porque no tiene el "Made in U. S. A. or England", "Fabricado en Estados Unidos o Inglaterra". Es cierto que nuestra industria sólo empieza a hacer pininos y no todos nuestros productos industriales nacionales han alcanzado el grado de perfección deseable, pero con una campaña protectora de altas tarifas aduaneras y con la protección del público, esas empresas pueden prosperar, traer técnicos y mejorar nuestros productos.

Es cierto que nuestra gente no sabe trabajar técnicamente y que tiene poco sentido de la responsabilidad en su trabajo, por lo que los patronos se ven en apuros con ellos. Pero la culpa no es propiamente de los trabajadores, sino como ya hemos dicho, es de la

## Protección a...

Viene de la 3ª Página

En cuanto al factor cultural, si bien es cierto que la Escuela del Zamorano dará pronto un gran impulso en este sentido nos parece que no será lo suficiente, puesto que es una Escuela Internacional, y no todos nuestros muchachos pueden por lo consiguiente ingresar a ella, aunque lo deseen. Necesitamos una Escuela Nacional, y varias escuelas rurales en los departamentos. Cada departamento tiene su clima y sus tierras especiales para determinadas clases de cultivos. Estas escuelas servirían de centros experimentales y a la vez prestarían un valioso con-

curso a los campesinos si se instalaran pequeños observatorios meteorológicos, cuyos datos serían más valiosos que los cálculos del almanaque de Bristol que son hasta la fecha la guía de nuestros campesinos.

No queremos pasar por alto la necesidad de buenas vías de comunicación para llevar los productos al mercado.

Cuando en realidad se pongan en práctica las medidas económicas y culturales arriba apuntadas, entonces si nos convenceremos que el Estado está prestando ayuda a nuestra agricultura, y estaremos

tradicional política endureña que no se ha preocupado de ponerles escuelas en todas partes de la República, de artes, oficios e industrias, trayendo técnicos extranjeros. Estamos seguros que en nuestro pueblo hay materia prima para todo. Lo que nos falta son buenas escuela y organización política. Gobierno y empresarios en su propio interés deben preocuparse de dar educación técnico-práctica a nuestras masas para quitarse ese dolor de cabeza. El pueblo está impotente de hacerlo. Toca a sus dirigentes a empezar esa campaña. Nuestros auténticos grandes valores literarios, científicos, artísticos y políticos, son una prueba a toda luz que en Honduras tenemos buena materia prima para todo. Estimulémosla y protéjámosla, con lo que ganaremos todos.

«La caridad empieza por casa», dice nuestro viejo proverbio. Al hacer nuestra política extranjera (sobre todo si se trata de otros países no latino-americanos). Tratemos de hacerla con la cabeza y no con el corazón, con la razón y no con el sentimiento, buscando ante todo el beneficio de Honduras, haciendo concesiones, sólo cuando obtengamos por ellas compensaciones. Esto debemos tenerlo muy presente cuando hagamos tratados comerciales, jurídicos o políticos.

Desde luego debemos cooperar con los demás pueblos en la resolución de los problemas internacionales y por el desarrollo en el mundo de una conciencia internacionalista que permita la organización progresiva del mundo a base de verdadera, justicia, igualdad, reciprocidad y fraternidad entre los pueblos, pero esa cooperación debe ser a base de sinceridad, equidad y reciprocidad, que son las bases de una justa y beneficiosa cooperación internacional.

Todo lo anteriormente expuesto no quiere decir que no reconozcamos que tenemos defectos. Si que los tenemos, nadie es perfecto y debemos tratar de corregirlos e imitar las saludables costumbres de otros pueblos, como la de ser trabajadores, perseverantes, prácticos, económicos, emprendedores, de buena fé, calmos en su modo de actuar y con una gran dosis de patriotismo y gran sentimiento de su responsabilidad social. Claro que debemos hacerlo sobre todo tenemos que obtener la técnica de los países más avanzados, pero no debemos imitar lo malo y debemos a todo trance conservar todo lo bueno nuestro especialmente nuestras características esenciales y originales, nuestro genio nacional, única razón de ser de un pueblo.

La conservación de la personalidad nacional de un pueblo, es decir, su modo sui generis de ser, no sólo interesa a ese pueblo, porque es su razón de existir, sino que a la Humanidad entera, porque la Historia nos demuestra que todo pueblo, pequeño o grande tarde o temprano, produce obras originales que sólo su genio nacional puede hacerlas y que sirven para los demás pueblos, para la Humanidad entera. Si se destruyeran esos genios nacionales sui generis de los pueblos, terminaría ese bello mosaico internacional de costumbres, actividades y tendencias nacionales y originarias, arquitectónicas, científicas, filosóficas, económicas, políticas, literarias y artísticas, que hacen interesante al mundo y digno de estudio. Sin esos genios nacionales típicos, el mundo caería en el cansancio que produce a la vista y al espíritu la existencia de un sólo color, cubriendo con su manto uniforme y monótono la variedad de matices que encierra la naturaleza humana. La Humanidad perdería grandes obras, productos de esos distintos coloridos nacionales.

Por deber patrio, por interés personal y para poder mejor servir a la Humanidad, suprema aspiración de todo pueblo, los Hondureños debemos ser hondureñistas.

San Pedro Sula, Julio 21 de 1946.

A. MADRID h.

en camino de la industrialización en ese ramo de la producción. Mientras tanto, toda medida o indicación que se haga será inútil.

Personalmente asistimos al fracaso de una iniciativa que se hizo por parte del Ministerio del ramo a los agricultores de un lugar del país; se les excitó para que sembraran algodón, se regaló semilla y folletos explicativos de la forma como sembrar, cultivar y cosechar el algodón; los campesinos respondieron con buena voluntad a la iniciativa, sembraron mucho algodón, hubo buena cosecha, pero a la hora de vender fueron los apuros, no había demanda interior pues en aquel entonces no habían telares en el país; en El Salvador si lo compraron a regular precio pero el transporte se tragaba la ganancia del agricultor. Resultado; pérdida para el agricultor. Estos errores con sus consiguientes pérdidas, se evitarían haciendo un estudio del problema, tomando en cuenta todas sus facetas para evitar que se repitan.

San Pedro Sula, Julio 18 de 1946.

## Nos visita el periodista Stanley Ross

En días pasados tuvimos el gusto de recibir la visita del distinguido y joven periodista norteamericano don Stanley Ross, quien vino a nuestro país en gira de acercamiento cultural interamericano. Stanley Ross es un periodista sagaz, penetrante, franco, habla correctamente español y está muy bien informado. Le agradecemos su visita y su invitación para formar parte de la Asociación de Escritores y Periodistas de Estados Unidos. Le deseamos mucho éxito en su atinada misión de acercamiento interamericano en América Latina.

R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

Antonio Madrid h.

Abogado y Notario

San Pedro Sula Honduras

Demos a todos los hondureños, sin distinción de Credos Políticos, Igualdad de posibilidades de vivir bien y progresar  
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.